

Wir müssen bemerken, daß der Rittmeister französisch sprach, da solche Wohlredenheit in der Muttersprache keines Weges zu den Bildungsgaben gehörte, welche er aus dem Hause des Föllners und der Werkstatt seiner Meister davon trug. Dagegen eignete sich Erdmann den Geist der französischen, in Paris, mit Leichtigkeit an. Es erwachte überhaupt erst dort in seiner Brust der Trieb zu einer bedeutenderen Rolle. Er warf, begeistert von der Thatkraft der Gallier, die Nadel von sich, um Europa erobern zu helfen und der Erfolg begünstigte den Muthigen. Jetzt war er hier, sich dem früheren Sönnner als ein gemachter Mann, als Ritter und Rittmeister vorzustellen, denn dieser hatte ihn, seit einer Reihe von Jahren, aus den Augen verloren, er wußte nur, daß Erdmann Husar ward und in den Krieg zog. — Des Kammerraths Freude über sein Erscheinen in so ehrenvoller Gestalt war ungemein. Der Ueberraschte eröffnete dem Günstling in der ersten Hitze, daß er das Kind seiner Liebe sey, legte ihn mit vollen Händen und veranlaßte dann, vom Komus angefochten, auch das gedachte Possenspiel. Die geneckten Mädchen theilten jedoch dieses Vergnügen nicht; es ergriff selbige vielmehr, während dem Anblick und der Rede des Rittmeisters, Erstaunen, Scham und Aerger; sie eilten, ohne ein Wort zu erwiedern, aus dem Hause, äußerten sich aber, während des Heimgehens, mit Ausnahme der milderen Zukunde, wie aufgebrauchte Rohrsperrlinge und sannten nebenbei auf Mittel und Wege, dem schonungslosen Jüngelchen und seinem natürlichen, tolldreisten Sohne, Gleiches mit Gleichem zu vergelten.

Bald darauf war das Vogelschießen in Volkstadt, welches die schöne Welt der Residenz, des Spafes wegen, zu besuchen pflegte, weshalb denn auch die vornehmsten Sarköche und Delikatessenhändler der Hauptstadt zu gedachter Zeit, Selter und Buden daselbst aufschlugen. Der Kammerrath wollte seine schmollenden Nichten versöhnen, er bat sie schriftlich, den neuen Wagen einzuweihen; der Rittmeister werde selbst die Zügel führen, er aber mit der Tante Josaphat, der Bemutterung wegen, in der Berline Ihnen folgen.

Hermine entgegnete darauf — Sie sey versprochen. — Margarethen versagte, ihrer Vorgabe zu Folge, der Arzt diesen Auszug; Philine ließ ihn wissen,

es wolle sich heute nicht thun lassen, und Zukunde ward von der Frau Hofrätthin mitgenommen.

Da fuhr denn der Vater mit dem Sohne allein und war verstimmt, denn er konnte weder Groll hegen, noch hegen sehn und sagte, unter Weges, zu Erdmann —

Wenn wir Türken wären, so würde ich Dir anliegen, die vier Trozköpfe allzugleich zur Ehe zu begehren und sie dann ausstatten. Mit Deinem Kriegsdienst ist es ohnehin, nach des Kaisers Falle, Mathai am letzten und ich denke Dir das Rittergut abzutreten, auf dem Du künftig Dein Nest bauen magst, denn mich gelüftet nach einer annehmlichen Schwiegertochter und nach fröhlichen Enkeln. Wähle, wenn es möglich ist, recht bald eine Lebens-Gefährtin, mit welcher auszukommen ist. Nur keine, die allen wohlgefällt, denn eine solche verdammt Dich zum Feuerwächter. Noch weniger einen bildschönen Haubstock; der Reiz nimmt ab, die Einfalt zu und eine Alberne oder Unbildsame schmückt ihren Mann tagtäglich mit Schamroth.

Der Rittmeister vermied, zu seines Vaters Mißfallen, in dieß Gespräch einzugehn und der Alte dachte nun — Die Weisung kommt ohnfehlbar zu spät und Erdmann liegt vielleicht bereits an einer Kette, zu der man sich weder bekennen, noch sie sprengen kann. Das Schicksal wird wohl auch in dieses wohlschmeckende Kraftsuppchen ein Haar werfen und mit einem Male die Freude verderben, welche mir der Gelungene, wider alles Erwarten, gemacht hat. Er schwieg darauf und Erdmann redete den trozköpfigen Rossen zu, die sich, als deutsche, nach Vermögen gegen den französischen Führer sträubten; doch der Kappzaum des Gewandten zügelte die ungeberdige Kraft, er lenkte sie, trotz allem Widerstande, nach seinem Willen. Jofel, des Kammerraths Kutscher, der heute auf dem Packbrette stand, brummte geärgert in den Bart und begriff nicht, wie es zugehe, daß dieser Leichtfuß die edeln Hengste spielend zu regieren vermöge, während dem sie, unter seinen Fäusten, bald keinen Strang ziehen wollten, bald drängten, bockten oder austriffen.

(Der Beschluß folgt.)

Der beste Commentator.

Wie? Die Hölle? — Was sie ist?
Sollt' ich dich erklären müssen,
Würde Deutlichkeit vermist —
Fragt den Schneider — der wird's wissen!
W. Schring.